EUDSMi Universidad

Nombre del Alumno

Nombre del tema

Parcial

Nombre de la Materia

Nombre del profesor

Nombre de la Maestria

Cuatrimestre

DULCE MARÍA MORENO SOLÍS

FUNDAMENTOS PSICOPEDAGOGICOS

1

FUNDAMENTOS PSICOPEDAGOGICOS

ALEJANDRO MENDEZ

MAESTRÍA EN EDUCACIÓN CON FORMACIÓN EN COMPETENCIAS

1

1.1 Ubicación teórica de la * Psicología educativa.

La psicología educativa

Es una ciencia relativamente joven, pero hunde sus raíces en el remoto pasado. Por eso se le puede aplicar lo que se ha dicho de la psicología experimental: que tiene un largo pasado y una corta historia (

El antiguo ritual judío

Pascua precede al actual modelo de Cronbach y Snow (1977) en cientos o miles de años anticipando por completo su famoso sistema instruccional basado en las interacciones aptitud-tratamiento

. El líder del servicio Pascual estaba obligado a contar la historia de la Pascua cada año, pero debía hacerlo de manera diferente con cada uno de sus hijos, es decir, de acuerdo a sus diferencias individuales

Escribió sobre las ventajas de la escolaridad y la influencia del hogar en el aprendizaje

Un siglo más tarde

Platón y Aristóteles (siglo IV a. C.) discutieron muchos de los contenidos de la psicología educativa: fines de la educación, educación diferenciada, desarrollo de las habilidades psicomotoras, formación del carácter

Quintiliano (siglo I d. C.)

defendió la educación pública frente a la privada a fin de preservar los ideales democráticos; condenó la fuerza física como método disciplinar, recomendando una buena enseñanza y un atractivo currículo Aconsejó a los profesores tener en cuenta las diferencias individuales y estableció criterios para la selección del profesor.

Pero habría que ser justos especialmente con una figura excepcional, pionera en la psicología educativa, Luis Vives (1531) y su obra De tradendis disciplinis.

Berliner (1993)

Supo anticiparse en varios siglos a las figuras más destacadas de nuestra disciplina en asuntos tan esenciales como la didáctica de las materias, las diferencias individuales o la evaluación

Herbart del siglo XIX

Escribió sobre las diferencias individuales y la necesidad de ajustar la instrucción a todos los estudiantes, pero especialmente a los que tienen necesidades especiales: sordos, ciegos... anticipando el trabajo de los psicólogos educativos

Destacó la necesidad de que los estudiantes se evaluados sobre la base de sus propias ejecuciones pasadas y no en comparación con otros estudiantes, anticipando así el trabajo de teóricos de la motivación actual

Descartes (1596- 1650) defiende el protagonismo de las ideas innatas como base del conocimiento,

La metáfora del aprendizaje Mayer (1992) como adquisición de respuestas . Las limitaciones de las está ligada, sobre todo, a la primeras metáforas han ido teoría conductista, y domina dando lugar a nuevas hasta los años cincuenta. ha señalado estas tres metáforas en un movimiento metáforas: el aprendizaje de superación e integración de las anteriores en las como adquisición de La orientación conductista posteriores que no ha respuestas, el aprendizaje empalma con una línea terminado todavía. como adauisición de científica de corte conocimiento y el aprendizaje asociacionista o empirista como construcción de significado. El papel destacado Si la instrucción prima sobre el En este sentido. aprendizaje, y se traduce dentro del proceso de directamente en aprendizaje, el aprendizaje lo desempeñan Lo más importante, y quizás lo control de este importante proceso único importante, es presentar los procedimientos está, por una parte, en el profesor instruccionales, que afectan a todos los alumnos los directamente a la ejecución mismos materiales y en Las consecuencias de esta del estudiante a quien se le condiciones adecuadas de posición psicológica saltan reserva el poco lúcido papel recepción, ignorando de esta inmediatamente a la vista. Por una de recipiente e en el que se manera el carácter interactivo parte, el contenido del almacenan los conocimientos del proceso de enseñanzaaprendizaje, es decir, lo que se previamente programados por aprendizaje aprende, una cuidadosa y uniformada planificación instruccional. La suerte del aprendizaje Consecuencia está completamente en lógica manos del profesor y de su En estas condiciones, en las cuidado programa de aue no cuenta ni la naturaleza

del conocimiento ni la

iniciativa del sujeto del aprendizaje, tampoco hay

lugar para la motivación, por

curiosidad epistémica -deseo

lo menos entendida como

refuerzos

Aunque evidentemente se trata de una

esta concepción del aprendizaje por un

simplificación, podríamos representar

diagrama en el que habría solamente

dos grandes instancias

1.2

Instrucción

si lo que se aprende son

esas respuestas depende

directamente de la

respuestas y la ejecución de

instrucción, el sujeto adoptará

una actitud puramente pasiva

cognitiva

El edicto de educación

Lo posee en primera instancia la institución familiar por ser la primera organización de la cual formamos parte, pero a la vez, dicha familia está insertada en una cultura que contiene normas, principios y valores Desde un principio establecidos y, de acuerdo a esto, el seno familiar se encargará de formar e instruir a sus integrantes dichos elementos, estructurando límites para generar comportamientos adecuados.

La educación, no se circunscribe a las cuatro paredes de un edificio; es decir, no es exclusivo de un salón de clases ni a la geografía de un organismo, se traslada por todos los espacios sociale

Educar implica formar, proporcionar información, explicar una determinada situación o temática de modo coherente, preciso, sencillo y congruente, presentando al educando los elementos necesarios

1.3 Programas Psicoeducativos

Por consiguiente

Se hace explicito el conjunto de preceptos morales, éticos, legales y demás, de la cultura a la que se pertenece, para que a su vez, se formen en una libertad moral existente

El objetivo focal

Es proteger a las personas implicadas en la situación, moderando la ansiedad generada a partir del desconocimiento y/o desinformación, posibilitando el acceso a conductas más adaptadas

Menor ansiedad, y de este modo, elevar el bienestar de las personas; a pesar de ello, toda persona no está exenta de padecer una enfermedad o trastorno psicológico

Aunado el hecho de estar expuestos a recibir un influjo de información procedente de múltiples medios internos y externos como la misma familia, la comunidad, los medios masivos de comunicación, el discurso político

El alumno

Como cualquier otro ser humano, no está exento de recibir la influencia de diferentes factores que determinan su actuación o pautas de conducta, ya sea para mejorar o para empeorar su calidad de vida.

. La familia, la escuela, la sociedad

Observa detenidamente el mundo que te rodea, analiza patrones y detalles, y busca formas de conectar ideas y conceptos aparentemente diferentes. Abre tu mente a nuevas ideas y perspectivas.

Y en general, la cultura, juegan un papel preponderante, junto con los aspectos psicológicos y biológicos, en la formación de la personalidad y la adquisición de las competencias necesarias para enfrentarno

Una alternativa de solución que brinda la escuela, es la intervención educativa a —través de la creación de proyectos que sistematizan y estructuran un conjunto de acciones conducentes al diseño,

Uno de los objetivos más valorados y perseguidos dentro de la educación a través de las épocas, es la de enseñar a los alumnos a que se vuelvan aprendices autónomos, independientes y autorregulados

Capaces de aprender a aprender. Sin embargo, en la actualidad parece que los planes de estudio de todos los niveles educativos promueven precisamente aprendices altamente dependientes de la situación instruccional

Quizá hoy más que nunca estemos más cerca de tan anhelada meta, gracias a las múltiples investigaciones que se han desarrollado en torno a éstos y otros temas, desde los enfoques cognitivos

A partir de estas investigaciones hemos llegado a comprender la naturaleza y función de los procedimientos valiosos que coadyuvan a aprender de una manera estratégica

1.4
Estrategias
de *
aprendizaje

Las estrategias de aprendizaje

Son procedimientos (conjuntos de pasos, operaciones o habilidades) que un aprendiz emplea en forma consciente, controlada e intencional como instrumentos flexibles para aprender significativamente y solucionar problemas (Díaz Barriga, Castañeda y 1986; Gaskins y Elliot, 1998)

La aplicación de las estrategias es controlada y no automática; requieren necesariamente de una toma de decisiones, de una actividad previa de planificación y de un control de su ejecución

La aplicación experta de las estrategias de aprendizaje requiere de una reflexión profunda sobre el modo de emplearlas.

La aplicación de las mismas implica que el aprendiz las sepa seleccionar inteligentemente de entre varios recursos y capacidades que tenga a su disposición. Se utiliza una actividad estratégica en función de demandas contextuales

La ejecución de las estrategias de aprendizaje

ocurre asociada con otros tipos de recursos y procesos cognitivos de que dispone cualquier aprendiz. Diversos autores concuerdan con la necesidad de distinguir entre varios tipos de conocimiento que poseemos y utilizamos durante el aprendizaje (Brown, 1975; Flavell y Wellman, 1977).

Procesos cognitivos básicos

son todas aquellas operaciones y procesos involucrados en el procesamiento de la información, como atención, percepción, codificación, almacenaje y mnémicos, recuperación, etcétera.

Conocimientos conceptuales específicos: se refiere al bagaje de hechos, conceptos y principios que poseemos sobre distintos temas de conocimientos, el cual está organizado en forma de un reticulado

Conocimiento estratégico: este tipo de conocimiento tiene que ver directamente con lo que hemos llamado aquí estrategias de aprendizaje. Brown (ob. cit.) lo describe de manera acertada con el nombre de saber cómo conocer